

**8 Y 9** EL VIERNES CONCLUYEN LAS MANIOBRAS MÁS IMPORTANTES EN DÉCADA DE LA ALIANZA ATLÁNTICA



Foto de familia con integrantes del 45º Comando de los royal marines y de la compañía Delta del 4º Batallón de Reconocimiento Blindado de los marines

# Viator, enclave estratégico de la OTAN

● Medio millar de marines británicos y americanos en el Trident Juncture

NATO TRIDENT JUNCTURE 2015

TRIDENT JUNCTURE 2015 | CAMPO DE MANIOBRAS Y TIRO ÁLVAREZ DE SOTOMAYOR

# El asalto por tierra, mar y aire de Viator

● Almería vuelve a ser un enclave estratégico para las maniobras del componente marítimo de la OTAN ● Medio millar de marines británicos y americanos despliegan sus capacidades y potencial armamentístico

Iván Gómez

Medio millar de marines americanos (Compañía Delta del 4º Batallón de Reconocimiento Blindado) y británicos (45º Comando) han protagonizado durante el puente de Todos los Santos un ejercicio táctico sin precedentes en Viator por el número de efectivos militares y la tecnología y armamento empleados en la conquista por tierra, mar y aire de un objetivo de la provincia, el campo de maniobras y tiro Álvarez de Sotomayor. Almería ha vuelto a convertirse, como ocurriera hace un año con el *Noble Mariner*, en un enclave estratégico para el desarrollo de operaciones de la Alianza Atlántica al ser escenario de un hipotético conflicto armado entre cuatro países, cuyo catalizador se basa en el control de los recursos hídricos, por su relevancia para el mantenimiento de la hegemonía marítima del Mediterráneo y por contar con uno de los centros de referencia para la instrucción y el adiestramiento militar. Dos unidades de elite de reconocido prestigio por sus hazañas, los marines estadounidenses y marines reales de Reino Unido, libraron su particular guerra de asalto ficticia proyectando su fuerza anfibia desde el mar en el marco del *Trident Juncture 2015*, el mayor ejercicio conducido por la OTAN en las dos últimas décadas con la participación de más de 36.000 soldados de 30 países. Las instalaciones almerienses, pertenecientes al Ejército de Tierra, se integraron en la estructura del componente marítimo de la fase



1

DES WADE (NATO)



2

IVÁN GÓMEZ

práctica o real (LIVEX) de la operativa, desarrollada entre el 21 de octubre y 6 de noviembre, como teatro de operaciones en el que se han realizado desembarcos aerotransportados, ofensivas terrestres, acciones en ambiente urbano y operativas navales en buques de guerra y logística. En los dos últimos días de octubre y el primero de noviembre, aprovechando la oscuridad y el silencio de la noche, se desarrolló una espectacular operativa de superficie y aérea entre las tropas insurgentes y aliadas, denominada combate táctico fuerza-fuerza, según detalló el teniente coronel de infantería de marina Fernando del Olmo, uno de los supervisores del ejercicio desde el Puesto Local de Control, con el que recuperar un objetivo prioritario, un radar situado en el poblado africano del campo.

Las unidades de elite americanas y británicas desplegaron en las instalaciones almerienses más de un centenar de vehículos, entre los que destacan los blindados de combate LAV-25 y los anfibios oruga de cadenas articulados (Viking) orientados al transporte de suministros y tropas. Desde el aire se sucedieron los vuelos de reconocimiento de helicópteros H-90 Merlin y Sea Lynx y la incursión en oleadas de marines a través de dos Chinook CH-47 y de otro par de los imponentes MV-22 Osprey, aeronave que puede combinar la funcionalidad de un helicóptero convencional con capacidades de alta velocidad de crucero y largo alcance de un avión turbohélice. Todas las órdenes y comunicaciones en



3

tiempo real sobre el entrenamiento de interoperabilidad de las tropas se canalizaban frente a la costa de Almería, en alta mar, desde el portahelicópteros HMS Ocean, el buque de guerra más grande y baluarte de la Royal Navy, y la fragata HMS Bulwark, que atracó días antes en el puerto de Almería, al igual que el navío civil Harland para el desembarco administrativo de vehículos pesados previo a su traslado en convoy al polígono de Viator escoltados por patrullas de la Guardia Civil de Tráfico. Para la supervisión del ejercicio, el Mando del Componente Marítimo estableció en la base Álvarez de Sotomayor un Puesto Local de Control, un búnker inaccesible y blindado al personal militar no autorizado con alambradas y sus propias comunicaciones. Desde el edificio tomado por los marines, con sus Jeep todoterrenos alquilados para la ocasión aparcados en la puerta, un equipo de arbitraje de 40 oficiales valoró el nivel y capacidad de los participantes en el combate diurno y nocturno, así como sus

## 600 kilómetros de convoy Rota-Almería-Rota

La Compañía Delta del 4º Batallón de Reconocimiento Blindado de los Marines americanos ha recorrido en la última semana los más de 600 kilómetros que separan la base militar de Rota del campo de maniobras y tiro Álvarez de Sotomayor de Viator. En un convoy integrado por más de 60 vehículos tácticos y logísticos, los 250 marines desplegados en Almería han retomado su actividad como Fuerza de Respuesta Rápida de Crisis en Europa, tras pasar

unos días acampados en las instalaciones almerienses, donde han desempeñado el rol de enemigo o ejército invasor en el marco del desarrollo del componente marítimo del ejercicio Trident Juncture 2015 en la provincia. Han convivido durante días con personal del Ejército de Tierra y de la Legión, a la que conocían de sobra porque ya han realizado maniobras conjuntas y de integración, así como con una agrupación de reales marines británicos del 45º Comando. Escoltados por

agentes de la Guardia Civil y siendo objetivo de las cámaras fotográficas de los conductores que se cruzaban en su retorno a Cádiz, los marines han vuelto a casa con sus blindados de combate LAV-25 y otros vehículos tácticos en una lenta y larga caravana. Además del ejercicio táctico de combate, han aprovechado su estancia en Viator para realizar ejercicios de fuego real con armas de dotación, así como todo tipo de instrucción y adiestramiento en ambiente urbano.



WO ARTIGUES (HQ MARCOM)

Los blindados LAV-25 de la compañía Delta de los marines americanos.



MIKSUZANS (NATO)



9

CPO/OR-7-TONY KOBOLTSCHNIG (GERMAN NAVY)



8

GRUPO LOGÍSTICO DEL EJÉRCITO DE TIERRA

habilidades para implementar procedimientos comunes con los que responder en situaciones de crisis. Los marines son la unidad de vanguardia en el asalto anfibio en los ambientes extremos y en su particular guerrilla en Viator han demostrado estar preparados para afrontar las amenazas que puedan surgir en cualquier dirección para Europa y la Alianza, ya sea por el auge del terrorismo yihadista o por la inestabilidad política en los países del Este del continente. El Trident Juncture es el ejercicio insignia de alta visibilidad y tiene entre sus objetivos certificar la Fuerza de Respuesta de la OTAN y su capacidad de desplegarse en un periodo corto en cualquier punto de conflicto. En apenas tres días las tropas británicas y americanas fueron capaces de establecer su base en Almería, unos con el rol de fuerza invasora y otros de aliados que logran dismantelar la ocupación enemiga a través de incursiones aerotransportadas en una larga noche de asalto y conquista. Así quedó certificado desde el Puesto

**1 y 7.** El asalto aerotransportado de los marines fue realizado desde el portahelicópteros HMS Ocean en aguas de Almería. **2 y 3.** El desembarco de los marines americanos y británicos en el campo de maniobras Álvarez de Sotomayor se realizó a través de dos CH-47 Chinook a mediodía y de otro par de aeronaves MV-22 Osprey por la tarde y al caer la noche **4 y 6.** Los soldados de la Compañía Delta del 4º Batallón de Reconocimiento Blindado realizaron adiestramiento con fuego real una vez establecidos, en días previos al ejercicio táctico, en las instalaciones almerienses. **5.** Tres ejércitos en una estampa. Marines americanos y británicos y el comandante Medina, de la Jefatura del Campo de Maniobras y Tiro, supervisando las incursiones aéreas. **8 y 9.** A través del Puerto de Almería, con el navío civil de carga Hartland y la fragata HMS Hulwark, se realizó el desembarco de vehículos pesados y tropas que partieron en convoy hacia Viator.

Local de Control de Viator, cuyas reuniones cada tarde a las siete servían para redefinir objetivos y la planificación del día siguiente. España, como anfitrión junto a Portugal e Italia, ha apoyado las necesidades del Trident Juncture 2015 siendo más de un centenar de militares destinados al apoyo logístico y sanitario en la provincia, así como otra veintena del propio campo de maniobras dirigidos por el teniente coronel Eduardo Sánchez Baeza haciendo posible su asentamiento y facilitando el adiestramiento con fuego real en las instalaciones de referencia de la provincia. El Ejército de Tierra también ha controlado el acceso al campo, recurriendo en ocasiones al Google Talk (traductor en línea) para superar barreras idiomáticas, y evitando cualquier interferencia en el desarrollo de uno de los mayores ejercicios de la OTAN desde la Guerra Fría. Los royal marines continuarán desplegados hasta el viernes, día en el que finaliza el mayor escaparate internacional del potencial militar de la Alianza.



7



4

WO ARTIGUES (HQ MARCOM)



5

IVÁN GÓMEZ



6

WO ARTIGUES (HQ MARCOM)

Batallones militares de la OTAN siguen sus maniobras en las colinas de Chinchilla, provincia de Albacete, en un programa de perfeccionamiento de la organización trasnacional

## Simulada guerra 'sin cuartel' en Albacete



### Alfonso Bauluz (Efe)

► Dos escuadras de la sección de Armas del Batallón Filipinas con sus misiles Spike al hombro triscan por las colinas de Chinchilla, en la provincia de Albacete, a la búsqueda de un Leopard danés, un Chacal británico o un Lin-

ce italiano. O aún mejor que éste último, el Dardo o los Freccia.

Son los blindados de la fuerza a la que se oponen integrados con los exploradores del US Army. Para participar en las maniobras de la OTAN Trident Juncture 2015,

el 8º Regimiento de la Brigada Blindada Garibaldi de los Bersaglieri han llegado a este Campo de Adiestramiento (Cenad) desde Caserta, en la Campania.

De mucho más al norte proceden los tanquistas daneses de Juntlandia que

«combaten» con sus Leopard 2, apoyados con el Vehículo de Combate de Infantería CV 9035. Los Dragones Ligeros, del Regimiento de Caballería Ligera británica, vienen de Catterick (Yorkshire) con su Vehículo de Combate Chacal y el Huskie.

Comandan, junto a sus compatriotas de la IV Brigada de Infantería, *Las Ratas Negras*, la II Brigada Multinacional desplegada en Chinchilla con mucho trébol del I Grupo de Combate Real Irlandés. Su comandante, el general de Brigada, Gerald Strickland también cuenta con tropas noruegas.

Son los directores de los ejercicios los que deciden los cometidos, pero desde la perspectiva de las unidades Contracarro, los Leopard 2 daneses son caza mayor, pero cualquier blindado puede ser «atacado» con los Spike.

Es ahora cuando la compañía del teniente Martín Cezezo, con sus 85 efectivos y un periodista de Efe empotrado, entra en juego a las órdenes del teniente Alejandro Sevilla.

El dirige la coreografía con la partitura que ha recibido del mando. El sargento

**La OTAN realiza todo un simulacro de combate militar**

Camilo Calleja, con experiencia en misiones de combate, ejecuta los movimientos y sus soldados disparan.

Bengalas, que el «enemigo» es aliado, y ha venido para maniobrar conjuntamente y probar la interoperabilidad de las fuerzas integradas de diferentes países.

Dos secciones de Fusileros y una sección de Armas, con pelotón de morteros y dos equipos Spike tienen órdenes de hostigar a una columna blindada de infantería.

Subir al puesto de observación en la colina, fijar las coordenadas y disparar para largarse inmediatamente a otra posición de tiro, antes de ser abatido, es un repetitivo ejercicio, que demostrará su eficacia si entran en combate real. ■



Los pilotos de la República Checa - en la imagen - se han hospedado en el hotel Diagonal Plaza. A. NAVARRO

## Las maniobras de la OTAN dejan 48.000 pernoctaciones

● Unos veinte hoteles de Zaragoza se benefician durante un mes y medio de la estancia de los militares aliados

ZARAGOZA. Las maniobras de la OTAN Trident Juncture han generado casi 48.000 pernoctaciones (en concreto, 47.900) en los hoteles de Zaragoza durante un mes y medio que llevan en marcha. Esta ocupación extra para las fiestas del Pilar ha supuesto un crecimiento de un 17% en los meses de octubre y noviembre, según confirmó ayer Jesús Boillos, gerente de Horeca, la Asociación de Hoteles de Zaragoza.

«Desde la Expo 2008 no habíamos tenido una ocupación tan lineal durante un mes y medio como la que nos han dejado las maniobras», señala Juan Ignacio Martín, director de alojamiento del Hotel Boston, que es uno de los establecimientos que más clientes militares ha recibido: entre 6.000 y 8.000.

Los hoteles con mayor ocupación por motivo de las maniobras están tanto en los alrededores del

campo de maniobras de San Gregorio y de la Base Aérea, así como los del centro de la ciudad, según Horeca. «Se han ubicado en hoteles de tres y cuatro estrellas, pero el valor diferencial de estos ejercicios son su duración de más de un mes y su 'estabilización' frente a un congreso de dos o tres días. La mayor parte son civiles relacionados con la logística de este ejercicio», apunta el gerente Jesús Boillos.

Los militares aliados se han dejado ver en el centro de la ciudad, como en la basílica del Pilar, pero los hosteleros los consideran «unos turistas callados y de calidad» porque tienen «un régimen disciplinario». «Zaragoza ha tenido un impacto internacional con estos clientes y algunos de los que nos han visitado podrían volver con sus familias, sobre todo los alemanes o franceses», señala el responsable de alojamiento

del Boston, donde se hospedan clientes de varios países europeos, magrebíes, árabes y de Estados Unidos. «Madrugan mucho y llegan a media tarde. Cenar hamburguesas y sándwiches en la cafetería», cuenta.

### Visita a los hospitales

Por otro lado, representantes de la 30 Brigada de Sanidad de los Estados Unidos visitaron ayer los hospitales Clínico y Miguel Serret para interesarse por la actividad que se desarrolla en ambos centros. Con motivo de los ejercicios que la OTAN desarrolla en San Gregorio, la citada Brigada de los Estados Unidos desplegó unas capacidades sanitarias y de hospitalización sobre el terreno de gran nivel y sus responsables quisieron aprovechar su estancia en Zaragoza para conocer de primera mano el trabajo en los hospitales de la ciudad. El responsable de los doctores, el comandante Wesley Clarkson, fue acompañado de integrantes de la brigada de distintas especialidades como cardiología, cirugía ortopédica, anestesia, medicina preventiva y enfermería. Fueron recibidos por los gerentes de los sectores II y III, y los directivos.

RAMÓN J. CAMPO

## Las fuerzas de la OTAN se ejercitan en redes sociales

► El general alemán Hans-Lothar Domröse dice que se ha creado una división para combatir la propaganda de los terroristas

**EFE MADRID**

■ El general alemán Hans-Lothar Domröse, director de las maniobras militares de la OTAN más importantes desde hace una década, que se están celebrando en España, ha explicado que una de las novedades del ejercicio como es combatir la propaganda enemiga.

«Es verdaderamente la primera ocasión que ejercitamos con redes sociales. Sabemos por las recientes tensiones en Ucrania, por ejemplo, que las redes sociales juegan un pa-

pel importante. Los medios son importantes en esos lugares porque ahora todos estamos conectados con teléfonos inteligentes. En cualquier lugar cualquier persona sabe todo».

No obstante, después de la presencia de combatientes bien adiestrados sin distintivos identificativos en el este de Ucrania y Crimea la Alianza Atlántica es consciente de la necesidad, al igual que con la emisión de propaganda de los yihadistas del grupo terrorista Estado Islámico u otros, de pelear en ese terreno. Domröse subraya «cómo diferenciar entre buenas noticias, la verdad. Y como distinguirla de la propaganda». Con ese fin, agrega, «hemos creado una división de redes sociales para enfrentarnos con ello».

## **Domröse: La OTAN debe hacer frente a las amenazas en los flanco este y sur**

**Alfonso Bauluz, Madrid, EFE** El general alemán Hans-Lothar Domröse, director de las maniobras militares de la OTAN más importantes desde hace una década, destacó en una entrevista con EfeTV que la Alianza Atlántica tiene que hacer frente simultáneamente a las amenazas en el flanco este y en el sur de sus fronteras.

Tras intervenir en un seminario en la Fundación Botín organizado por el Real Instituto Elcano para presentar Trident Juncture 2015 (#TJ15), Domröse recuerda que "hace cinco años la OTAN decidió" una estrategia.

El militar puntualiza "hace cinco años, en (la cumbre de la Otan en) Lisboa no teníamos guerra en Europa. Putin, el presidente Putin, era amigo y un socio estratégico".

El grupo Estado Islámico "-DAESH, por su acrónimo en árabe-, que alimenta actualmente el fuego en Siria o en Libia eran desconocidos. En cinco años hemos tenido este cambio de escenario", precisa el militar alemán.

Sin embargo, "ahora tenemos una amenaza desde el este, donde Putin se ha anexionado Crimea y está creando tensión en el este de Ucrania", añade para fijar la visión en el sur donde "al mismo tiempo tenemos a los Hermanos Musulmanes, ISIS, DAESH, Boko Haram y otros grupos terroristas".

El teniente general alemán advierte de que cree "que el desafío real es lidiar con las dos amenazas simultáneamente, este y sur, al mismo tiempo, para proteger a nuestra población".

Tras explicar #TJ15 a una audiencia de analistas e investigadores de publicaciones especializadas, el comandante del mando conjunto en Brunssum de la Alianza Atlántica sintetiza para Efe su misión: "básicamente es entrenar unidades nacionales y colocarlas bajo el paraguas de la OTAN".

"Son todas buenas en sus países, pero tenemos que trabajar juntos, aprender juntos. Conocer cuáles son las mejores prácticas entre una unidad española y un helicóptero estadounidense. O, por ejemplo entre un barco alemán y un barco británico".

El concepto interoperabilidad con el que trabaja la OTAN, aclara, se extiende a países amigos, "incluso un transporte ucraniano, también tenemos socios invitados. Por eso la clave del éxito será lo que llamamos interoperabilidad para trabajar juntos y mejor en el campo. Para alcanzar logros comunes".

Preguntado por el nivel de adiestramiento alcanzado durante las maniobras, Domröse elogia a la oficialidad y afirma "tenemos, ciertamente, unos grandes mandos, tenemos una enorme capacidad de comando y dirección de brigadas".

"Tenemos un co-comandante español, el general Rafael Comas. Comas supervisa la parte del ejercicio en tierra. Y tiene mucha experiencia y él puede juzgar, valorar si en cierto escenario hubo éxito o si las tropas tienen que repetirlo. Entonces no soy yo", el que hace la valoración.

Al describir los ejercicios, y su opinión del mando y las tropas insiste en subrayar que "es un ejercicio con 37.000 soldados. Tengo unos almirantes y unos generales muy capacitados. Que pueden alcanzar el éxito. Y eso funciona muy bien".

Domröse explica una de las novedades del ejercicio como es combatir la propaganda enemiga.

"Es verdaderamente la primera ocasión que ejercitamos con redes sociales. Sabemos por las recientes tensiones en Ucrania, por ejemplo, que las redes sociales juegan un papel importante. Los medios son importantes en esos lugares porque ahora todos estamos conectados con teléfonos inteligentes. En cualquier lugar cualquier persona sabe todo".

No obstante, después de la presencia de combatientes bien adiestrados sin distintivos identificativos en el este de Ucrania y Crimea la Alianza Atlántica es consciente de la necesidad, al igual que con la emisión de propaganda de los yihadistas del grupo terrorista Estado Islámico u otros, de pelear en ese terreno.

Domröse subraya "cómo diferenciar entre buenas noticias, la verdad, Y como distinguirla de la propaganda".

Con ese fin, agrega, "hemos creado una división de redes sociales para enfrentarnos con ello. Simuladamente hemos jugado con un 'chico malo' en mi equipo que siembra propaganda en el cuartel general y entonces tendrán que responder a la cuestión".

"Y hasta el momento, la experiencia que hemos tenido, es que tenemos éxito cuando seguimos diciendo la verdad. Tenemos que decir para qué estamos. Para proteger a nuestras pueblos y tenemos que mostrar que nuestros soldados de muchas, muchas naciones, por tierra, mar y aire, hacen su trabajo, conjuntamente y de manera convincente".

En su opinión, es la mejor forma de desmentir "esos mensajes erróneos, falsos mensajes o propaganda".

"Confío en que la gente sepa distinguir con el tiempo entre las noticias verdaderas y la propaganda. Y eso es lo que queremos lograr", concluye el director de los ejercicios #TJ15.

# Observadores internacionales, en las maniobras de la OTAN en Chinchilla

► Entre la base aérea de Albacete y el campo participan más de 4.000 soldados

EFE  
ALBACETE

Observadores internacionales estuvieron ayer en el campo de maniobras del Ejército de Tierra en Chinchilla de Montearagón (Albacete) para seguir de cerca el ejercicio desarrollado, en el que se recreó cómo una fuerza de oposición ataca a las de la OTAN y las mismas van cediendo terreno.

Hasta Chinchilla se desplazaron observadores de países como Alemania, Rusia, Suiza o Estados Unidos, quienes pudieron seguir unas maniobras en las que participaron vehículos blindados y militares de varios ejércitos.

Estos medios militares recrearon un hipotético ataque internacional, en el que se pudieron ver las imágenes propias de un conflicto armado, con ataques entre miembros de unos y otros ejércitos.

Fuentes del Ejército de Tierra desplazadas hasta Chinchilla recordaron que, en virtud del acuerdo de Viena, a los países asociados se les da la posibilidad de enviar observadores a unas prácticas de envergadura notable, como es el caso de las maniobras que hasta este viernes se celebran en Chinchilla, con el fin de que «puedan ver qué se hace en el terreno». Además, estas fuentes indica-

ron que, por este acuerdo, también observadores españoles pueden ir a grandes maniobras para ver cómo se realizan, a lugares como Rusia.

Durante el desarrollo de estas maniobras, el brigadier Gerald Strickland explicó a los medios que estos ejercicios son «muy importantes» para que los observadores internacionales vean «qué se hace en este tipo de grandes maniobras».

Asimismo, recordó que, en la OTAN, son las mayores prácticas que se llevan a cabo desde el episodio de la Guerra Fría.

## Varios ejércitos

En las maniobras de ayer se vieron movimientos sobre el terreno de los batallones de la Brigada Multinacional -con los ejércitos británico, danés e italiano-, con sus vehículos blindados, que realizaron acciones de retardo y de contra-ataque a las fuerzas de oposición, entre las que participaron dos compañías españolas y una de Estados Unidos.

El ejercicio forma parte del Trident Juncture, que finalizará el próximo día 6 de noviembre tras tres semanas de actividades en el campo de maniobras militares de Chinchilla así como en la Base Aérea de Albacete, entre otros escenarios españoles, de Italia y de Portugal.

En Albacete, entre el campo de maniobras y la Base Aérea, participan en esta actividad cerca de 4.000 militares.

Zaragoza o Cádiz son otras de las ciudades españolas que estos días acogen prácticas del Ejército en el marco del Trident Juncture.



Soldados durante las maniobras de ayer en Chinchilla

EFE

## El campo de maniobras de San Gregorio acoge este miércoles una nueva demostración de la OTAN

Este miércoles el campo de maniobras de San Gregorio servirá como escenario para una nueva fase del "Trident Juncture" de la OTAN. Así, la demostración pretende reflejar la capacidad de respuesta rápida a través de los efectivos de la Alianza en suelo Español. Asistirá el secretario general de la OTAN y el ministro de Defensa español.



Una de las prácticas enmarcada en el Trident Juncture 2015

Zaragoza.- El ejercicio "Trident Juncture 15" desarrollará este miércoles una nueva fase de demostraciones, en este caso ante las autoridades civiles y militares. Entre otras personalidades, está previsto que asistan el secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, y el ministro de Defensa de España, Pedro Morenés.

Así, en este ejercicio de alta visibilidad se pretende reflejar, según nota de prensa del Ministerio de Defensa, “la capacidad del Componente Terrestre de la Fuerza de Reacción Rápida de la OTAN, proporcionado por España (Cuartel General OTAN de Bétera, Valencia)”.

También estarán presentes el presidente del Comité Militar de la OTAN, general Petr Pavel; los embajadores representantes permanentes en el Consejo de la Organización del Atlántico Norte de los Estados miembros y los embajadores de los países socios de la OTAN que participan en el ejercicio.

En el mismo comunicado, se asegura que “España demuestra su firme compromiso con la OTAN y su preparación para cumplir las obligaciones adquiridas como miembro fiable de la Alianza”. También recuerdan que “España, junto con Italia y Portugal, ha sido uno de los anfitriones del mayor y más ambicioso ejercicio OTAN desde 2002”.

El “Trident Juncture 15” ha movilizado más de 36.000 efectivos de 30 países, de los cuales 20.000 han sido desplegados en territorio español. El ejercicio, cuya fase real, con movimiento real de tropas, se ha desarrollado desde el pasado 21 de octubre en diferentes puntos de la geografía nacional, ha puesto a prueba “la capacidad de respuesta y la interoperabilidad de las capacidades aliadas ante situaciones de crisis complejas y ha permitido certificar el Cuartel General del Mando Componente Terrestre”.

El ejercicio ha servido también para demostrar la preparación del Cuartel General de la OTAN de Bétera como Cuartel General del mando componente terrestre de la Fuerza Conjunta de Muy Alta Disponibilidad OTAN (VJTF) en 2106, en el momento en que esta alcanza su plena capacidad operativa.

## El "Trident Juncture" inicia su recta final con los ejercicios más complejos

JOSECHU GUILLAMÓN - miércoles, 4 de noviembre de 2015



Militares ingleses en un carro de combate, durante las maniobras que se realizaron ayer en el Cenad de Chinchilla.

**Tras varios días de maniobras más individualizadas, ayer unos 3.000 militares y alrededor de 600 vehículos de combate realizaron una maniobra conjunta en el Cenad**

Las maniobras de la OTAN, Trident Juncture, que se están celebrando en diferentes escenarios de España, Italia y Portugal están entrando en su recta final, lo que implica que los ejercicios que se están realizando en el Centro Nacional de Adiestramiento (Cenad) de Chinchilla de Montearagón, cada vez son más complicados y de mayor importancia.

Así lo afirmaba ayer el oficial irlandés, Fergus Oleary. «Esta parte del ejercicio es la más importante, porque lo que hemos estado haciendo hasta hoy es estar entrenando para estos días, para este ejercicio específico que es un ejercicio conjunto. En estos últimos días se intensifican los ejercicios conjuntos mucho más».

Aunque las maniobras no finalizarán hasta el próximo 6 de noviembre, todos los participantes consideraban que los ejercicios están siendo un éxito, entre ellos el general al mando de la IV Brigada Internacional, Gerald Strickland, que lidera las fuerzas de la OTAN en el Cenad. «La IV Brigada Internacional está integrada por batallones italianos, daneses y británicos. Han estado ejercitándose durante varias semanas en el campo de maniobras de Chinchilla y con este ejercicio se quiere demostrar la interoperabilidad de sus fuerzas, como pueden trabajar conjuntamente italianos, daneses, británicos y miembros de otras nacionalidades y quiero resaltar que hasta el momento todo ha sido un éxito y que se han desarrollado con éxito estas maniobras».

**<b>Preparados.</b>** El capitán Paul Parriot, a cargo del puesto de mando ubicado en pleno campo de maniobras, aseguraba que el ejercicio estaba resultando un gran reto, a

pesar de que la mayor parte de las tropas ya habían participado en operaciones reales. «Después de haber estado en Afganistán con las tropas británicas, este ejercicio es un gran reto y es muy difícil de organizar, porque hay muchas naciones distintas, estoy muy contento y espero que todo vaya bien, porque es un gran esfuerzo el conjuntar todas las nacionalidades y coordinar e integrar esas diferentes nacionalidades».

De hecho, aseguraba que después de participar en este ejercicio, las tropas estaban preparadas para intervenir en un conflicto bélico. «Me siento gratamente sorprendido por el nivel de integración de las tropas y creo que ya están preparados para intervenir como una fuerza multinacional, además el año que viene los británicos van a liderar el Battle Group de la Unión Europea y creo que están listos para intervenir y mucho más después de la celebración de este ejercicio».

En el ejercicio practicado ayer participaron unos 3.000 militares y se usaron alrededor de 600 vehículos y dos aviones F-18.

## EL SECRETARIO GENERAL DE LA OTAN VISITA MAÑANA ESPAÑA

El secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, visitará mañana España para asistir en el Centro Nacional de Adiestramiento 'San Gregorio' de Zaragoza a la 'Fase Livex' del ejercicio 'Trident Juncture', las maniobras más importantes que ha realizado la Alianza Atlántica en la última década y en las que España es una de las anfitrionas, junto a Italia y Portugal. Este ejercicio tiene como objetivo mostrar la preparación y la interoperabilidad de las capacidades aliadas para la defensa colectiva y la gestión de crisis.

Según informó la Alianza Atlántica, Stoltenberg estará acompañado por el ministro de Defensa, Pedro Morenés, y diversas autoridades políticas y militares en su visita a estas maniobras.

Este ejercicio es el más importante de alta visibilidad de la Iniciativa de las Fuerzas Conectadas (CFI), en el que participan más de 30.000 militares de más de 30 naciones, 20.000 de los cuales se desplegarán en España.

El objetivo de este ejercicio es adiestrar y certificar la Fuerza de Respuesta de la OTAN de 2016, una fuerza de alta disponibilidad y tecnológicamente preparada para desplegarse donde sea necesario.

Este ejercicio se estructura en dos fases. La primera de ellas (CPX, 'Command Post Exercise'), dedicada al puesto de mando, se desarrolló entre los días 3 y 16 de octubre y en ella intervinieron unidades militares de distintos países.

En la segunda de ellas ('Livex', 'Live Exercise'), que se desarrolla desde el 20 de octubre hasta el 6 de noviembre, tienen lugar diversas operaciones terrestres, marítimas y aéreas, y se ubica en 16 lugares distribuidos por España, Italia, Portugal y aguas del Atlántico y Mediterráneo.

Del total de efectivos, la aportación española ronda los 8.000 efectivos, pertenecientes a los ejércitos y a la Armada. En concreto, el Ejército de Tierra participa con 4.702 efectivos, con 2.650 la Armada y con 516 el Ejército del Aire.

Por otro lado, España liderará la primera Fuerza de Muy Alta Disponibilidad de la OTAN (VJTF, en sus siglas en inglés) en 2016. Con esta decisión, la Alianza Atlántica se compromete a reforzar la seguridad euroatlántica ante los retos que plantean las nuevas amenazas, entre las que se encuentran la crisis de Libia y la expansión del grupo terrorista Estado Islámico (EI).

Debido a la entidad de la fuerza que se despliega en el territorio nacional, asisten diversos observadores internacionales. Además, como consecuencia de las responsabilidades adquiridas por España como Estado firmante del documento de Viena de 2011 sobre Medidas de Fomento de la Confianza y Seguridad de la Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa (OSCE), España ha invitado a todos los países de la organización.

Este ejercicio cuenta también con la participación de observadores de la Unión Africana y de naciones amigas, entre las que se encuentran -a petición de España- Brasil, Colombia, Marruecos y Túnez, así como de Rusia, país con el que la Alianza Atlántica mantiene frecuentes tensiones.

## Arranca la semana de acción contra la OTAN y sus maniobras

Además de esta semana de protestas organizada en la capital aragonesa por Mambrú y Alternativa Antimilitarista.MOC y que cuenta con varias charlas en La Pantera Rossa, también se convocan una manifestación y varias concentraciones en Zaragoza, Uesca y Teruel promovidas por la Plataforma Anti-OTAN coincidiendo con la visita del Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg

ARAINFO REDACCIÓN | 03/11/2015 12.11



Antimilitaristas de toda Europa allanan la base del Retín durante las maniobras de la OTAN para denunciarlas. Foto: OFOG

Este lunes, **activistas antimilitaristas de cinco países, entre ellas una zaragozana, realizaron una acción no violenta en forma de allanamiento del Campo de Entrenamiento de la Sierra del Retín en Cádiz**, por espacio de tres horas, para denunciar las maniobras militares 'Trident Juncture 2015' bajo el lema "OTAN no. La guerra empieza aquí, parémosla aquí". Al ser desalojadas una docena de ellas fueron agredidas con gas pimienta.

Estas activistas, integrantes de grupos coordinados a nivel europeo, se suman al '**Llamamiento a la acción**', en el que más de 70 grupos y organizaciones de Europa han hecho público su rechazo a estas maniobras militares, y dan paso a la "semana de acción #OTANno" que se enmarca en torno al rechazo a la visita este miércoles a Zaragoza del Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg.

Y es que, según denuncian las organizaciones antimilitaristas, **el ejercicio 'Trident Juncture' está suponiendo la apropiación y el uso militar dominante de puertos, aeropuertos, líneas férreas y espacios naturales en València, Bilbo, Zaragoza, Nafarroa, Albacete y varias zonas de Andalucía** para llevar a cabo los entrenamientos de guerra que certificarán la capacidad ofensiva e intervencionista de la Fuerza de Muy Alta Disponibilidad de la OTAN y exhibirán su poder de destrucción.

## “Luces, gente, acción: contra la guerra”

Este martes arranca en Zaragoza la **semana de acción contra la OTAN y sus maniobras bajo el lema “Luces, gente, acción: contra la guerra”**. Una serie de actos organizados en la capital aragonesa por Mambrú y Alternativa Antimilitarista.MOC y, a nivel europeo, por la Red Europea Antimilitarista y demás organizaciones y redes pacifista y antimilitaristas.

A las **19.30 horas en La Pantera Rossa**, se inaugura con la **presentación del libro “El lobby de la industria militar española. Adónde van nuestros impuestos”**, por su autor Pere Ortega del Centro Delàs de Barcelona. Antes, a las **18.00 horas, tendrá lugar en la Plaza de Aragón una acción de teatro efímero**.

## ‘Stoltenberg go home!’

La visita del Secretario General de la OTAN, Jens Stoltenberg, a Zaragoza este miércoles, **centrará las protestas contra la OTAN y sus maniobras con la realización de varios actos en las tras capitales aragonesas**. El movimiento antimilitarista y la Plataforma Anti-OTAN se han coordinado para hacer posible una gran movilización ciudadana en Zaragoza. “Sí se puede expulsar juntas al militarismo y a la OTAN de nuestras vidas”, afirman.

En este sentido, la **Plataforma Anti-OTAN de Zaragoza convoca una manifestación con el lema ‘Stoltenberg go home!’**, a las 19.30 horas, con salida en la DGA (Edificio Pignatelli del Paseo María Agustín) que terminará en la plaza de España, frente a la sede del Banco de España, para incorporarse a una **cadena humana antimilitarista –organizada por Mambrú y AA.MOC** a las 20.30 horas- que pretende llegar hasta la plaza de Aragón donde se ubica la antigua Capitanía General Militar.

Además, este miércoles se realizarán **concentraciones en Uesca** (organizada por los sindicatos CGT, CNT y Huste) **y en Teruel** con el mismo lema y a la misma hora (19.30) de la manifestación zaragozana. En Teruel la protesta está convocada en la plaza de San Juan y en Uesca en la plaza de Navarra.

El **jueves 5 de noviembre, a las 19.30 horas, de nuevo en La Pantera Rossa**, tendrá lugar la **charla “Red Antimilitarista Europea contra la preparación de la guerra capitalista. Breve historia de acción noviolenta, Barbate 2015”**. Participarán en la charla, organizada por el movimiento antimilitarista de Zaragoza Mambrú, activistas internacionales procedentes de las acciones de desobediencia civil andaluzas organizadas en los días anteriores, del 30 de octubre al 3 de noviembre, contra el Campo de Adiestramiento Anfíbio de la Sierra del Retín con el apoyo de Alternativa Antimilitarista.MOC y de la Red Europea Antimilitarista. De nuevo el mismo día, antes de la charla, **a las 18.00 horas en la Plaza de Aragón, cuentacuentos por la paz para todas las edades, en especial para las y los peques, en “Luces, gente, acción contra la Guerra”**.

El **viernes 6 de noviembre, a las 19.30 horas en La Pantera Rossa**, se realizará la **última charla** de la semana organizada por Mambrú (Alternativa Antimilitarista.MOC) con el título **“Militarización, políticas y alternativas de defensa en el Estado español”**, a cargo de María de Lluç Bagur, investigadora del Centro Delàs de Estudios por la Paz de Barcelona, y del colectivo Utopía Contagiosa de Madrid. ¿Cómo provocar el transarme hacia una política de defensa alternativa, noviolenta y con la supresión de los actuales mecanismos de defensa: ejércitos, preparación de la guerra, militarismo...?, será una de las cuestiones que tratarán de resolver. Y también antes de esta charla, **a las 18.00 horas, por última vez en la Plaza de Aragón tendrá lugar la última creAcción -poética- de cierre de la semana en “Luces, gente, acción contra la Guerra”**.

**Semana de acción #otanNO**

Martes 3 noviembre, 18h, Plaza de Aragón (antigua Capitanía Militar)  
**"Luces, gente, acción contra la guerra"**  
 19:30h, La Pantera Rossa (San Vicente de Paul 28)  
 charla **"El lobby de la industria militar española"**  
 Pere Oriago (Centro Deber de Estudios por la Paz, Barcelona)

Miércoles 4 noviembre, 20:30h, Banco de España (Plaza de España) - Capitanía  
**#NoNatoDay "cadena humana"**

Jueves 5 noviembre, 18h, Plaza de Aragón (antigua Capitanía Militar)  
**"Luces, gente, acción contra la guerra"**  
 19:30h, La Pantera Rossa  
 charla **"Red Antimilitarista Europea  
 contra la preparación de la guerra capitalista"**  
 Breve historia de acción noviembre, Barcelona 2015  
 Con actividades participativas en las acciones de desobediencia civil andaluzas

Viernes 6 noviembre, 18h, Plaza de Aragón (antigua Capitanía Militar)  
**"Luces, gente, acción contra la guerra"**  
 19:30h, La Pantera Rossa  
 charla **"Militarización, políticas y alternativas  
 de defensa en el Estado español"**  
 María de Luc Sagar (Centro Deber) y colectivo Utopía Corrosgosa (Madrid)

**La guerra empieza aquí, parémosla aquí**

**MAMBRÚ!**  
 miembros@mambrú.org | San Vicente de Paul 28, 30011 Zaragoza | www.mambrú.org

**4N #NoNatoDay "Cadena humana"**

**OTAN NO**

**La Guerra empieza aquí, parémosla aquí**

Miércoles 4 noviembre, 20:30h **NOTE**

Banco de España (Plaza de España) - Capitanía  
 Plaza de Aragón (Zaragoza)

**MAMBRÚ!**  
 miembros@mambrú.org | San Vicente de Paul 28, 30011 Zaragoza | www.mambrú.org

**¡STOLTENBERG,**  
 (SECRETARIO GENERAL DE LA OTAN)  
**GO HOME!**

**19:30H, DGA  
 (Edificio Pignatelli)  
 4 NOVIEMBRE  
 MANIFESTACIÓN**

Plataforma AntiOTAN de Zaragoza  
 www.plataforma-otn.org

**¡NO A LA OTAN Y SUS MANIOBRAS!**

**¡STOLTENBERG,**  
 (SECRETARIO GENERAL DE LA OTAN)  
**GO HOME!**

**19:30 H  
 PLAZA SAN JUAN  
 4 NOVIEMBRE  
 CONCENTRACIÓN**

**¡NO A LA OTAN Y SUS MANIOBRAS!**

**¡STOLTENBERG,**  
 (SECRETARIO GENERAL DE LA OTAN)  
**GO HOME!**

**19:30 h.  
 Plaza Zaragoza (HUESCA)  
 4 NOVIEMBRE  
 CONCENTRACIÓN**

**¡NO A LA OTAN Y SUS MANIOBRAS!**

**CHT** **CGT** **CCO**

04nov15	<b>HERALDO</b> DE ARAGON	PÁGINA
		12

## **MANIFESTACIÓN**

### **Nueva protesta contra la presencia de la OTAN**

La plataforma anti-OTAN ha convocado para hoy por la tarde en Zaragoza varios actos contra las maniobras que la organización militar realiza estos días en diversos puntos de España. Las protestas coinciden con la visita de hoy a Zaragoza de Jens Stoltenberg, secretario general de la OTAN. A las 19.30 habrá una manifestación en el edificio Pignatelli, tras la cual los asistentes acudirán a la plaza de España, donde se formará una cadena humana a las 20.30.

El Palillero


 JOSÉ JOAQUÍN  
LEÓN

## MANIOBRAS MILITARES

A nadie le gusta que organicen unas maniobras militares al lado de su casa, ni que pasen aviones al amanecer para despertarlos antes de tiempo. Por eso, se entiende que en Barbate hayan protestado por las actividades organizadas por la OTAN en el Retín. Es una zona que sigue siendo de propiedad militar, aunque está cerca de los equipamientos turísticos de la costa barbateña. También hay que decir que los ejercicios de la *Trident Juncture* no sólo se hacen en Barbate. Se están desarrollando en 16 escenarios, repartidos entre España, Portugal e Italia.

Las maniobras militares son molestas, eso se entiende. También hay que entender el valor estratégico del sur de Europa, donde estamos. Y no olvidar que lo peor es una guerra de verdad. Es lo que sucede en Siria, con esos refugiados que tanto sufren al huir. O en países de África, algunos no tan lejanos, como Libia; y en otros como Nigeria, por ejemplo, con grupos terroristas de reconocido prestigio salvaje, como Boko Haram, que secuestraron a cientos de niñas. Esos que huyen de las guerras están peor.

Vivimos en Cádiz, una provincia turística, es verdad. Pero es también la provincia más sureña de un país localizado al sur de Europa, en la frontera con África. ¿A Barbate no llegan pateras? Vivimos, además, con complejos heredados del pasado y difundidos por un sector ultra de cierta izquierda,

---

Hacen falta bases como las de Rota y Morón, y convienen ejercicios como los de Barbate... y 15 sitios más

---

que tiene mentalidad de maquis, y todavía no ha asumido la caída del Muro de Berlín y el final de la URSS. De modo que ignoran el resultado del referéndum de la OTAN, y aún acusan al PSOE de traición a los ideales progresistas. Sin embargo, ocurre que la OTAN es hoy una organización militar de las más democráticas que existen, como se aprecia por los países que la integran. Hay diferencias con los grupos salvajes, aunque cuenten con mejor imagen, y sean menos criticados por esa extrema izquierda plural.

Nuestra sociedad es ingenua. Quiere que EEUU y Europa solucionen las guerras que han provocado otros. Y contar con fuerzas de intervención para asegurar la paz en unos países donde no son capaces de convivir por sí mismos. Son bonitas las primaveras árabes, mientras duran. Somos Charlie cuando hay ataques de yihadistas. Pero, claro, aparte de enterrar, hay que prevenir.

Hacen falta bases, como las de Rota y Morón; y convienen ejercicios como los de la OTAN en Barbate... y en 15 sitios más. Son muy molestos, es verdad. Pero vivimos en un mundo donde no se reparten flores todos los días. Ojalá no hicieran falta esas maniobras, o se organizaran en la Luna.

Miki&amp;Duarte

APENAS APARECE EN LOS VÍDEOS DE LA TRIDENT JUNCTURE

## La OTAN ningunea al Ejército español

La Alianza difunde a través de vídeos diarios los principales ejercicios desarrollados. De 36 reportajes, España sólo aparece en dos.

S.T.

A pesar de que **ocho emplazamientos españoles**, entre ellos el campo de **Adiestramiento de la Sierra del Retín**, en Cádiz, están siendo escenario del ejercicio "**Trident Juncture 2015**" -el más importante de los realizados en la última década por la **OTAN**- y de que el **jefe supremo del Mando Aliado de Transformación** de la OTAN, el general Denis Mercier, destacara que "los españoles pueden sentirse **orgullosos de contar con unas Fuerzas Armadas modernas y preparadas**, que se pueden considerar entre las mejores que nuestra Alianza puede ofrecer", la organización ha publicado doce reportajes en los que **apenas hay rastro del Ejército español**. Únicamente en dos ocasiones se puede ver a los militares anfitriones, una de ellas con el **Rey Felipe VI**.

La OTAN emite diariamente un resumen de aproximadamente dos minutos de duración en el que se pueden observar **imágenes de las principales maniobras desarrolladas cada jornada**. El teniente coronel Luc Gaudet, portavoz oficial de las "Trident Juncture 2015", es el encargado de narrar los vídeos. Unos vídeos compuestos por hasta un total de 36 cortes en los que **sí aparecen las tropas estadounidenses, alemanas, británicas y danesas**.

En el Ejército, según cita El Confidencial Digital, **ha llamado la atención** que a las tropas de nuestro país -el **principal anfitrión**- apenas se les dé visibilidad. Más aún cuando, de los 30.000 militares participantes, **8.000 pertenecen a las tropas españolas**.

Únicamente **en dos ocasiones se puede ver la rojigualda** en los uniformes: en una **simulación de operación de fuerzas especiales con Estados Unidos** y en la **visita del Rey Felipe VI** a San Gregorio para presenciar un ejercicio con blindados.

## Quejas de militares españoles por la presencia (otra vez) de Gibraltar en las Trident Juncture

Tropas británicas se fotografiaron en Almería con dos banderas con referencias a la colonia. Esta es la foto de la polémica

Un nuevo encontronazo en las Trident Juncture a costa de Gibraltar. Primero fueron los holandeses quienes recordaron el aniversario de la toma del Peñón, y ahora soldados británicos quienes han posado para una foto con dos banderas de un regimiento gibraltareño. Una imagen que no ha sentado nada bien entre los participantes españoles.



Fotografía de los Royal Marines y los marines de EE.UU.

La **Marina holandesa** recordó la pasada semana en aniversario de la batalla anglo-holandesa que terminó con la toma de Gibraltar. Lo hicieron en su **perfil de Twitter** oficial, tras unas maniobras conjuntas entre **británicos** y **holandeses** en Cádiz.

La mala acogida que tuvo este gesto entre las Fuerzas Armadas españolas – anfitrionas de las maniobras **Trident Juncture** de la OTAN- llevo a los holandeses a retirar el mensaje.

Sin embargo, ha vuelto a pasar. Esta vez, los protagonistas han sido los **militares británicos** que participaron hace días -29, 30 y 31 de octubre- en unos ejercicios de desembarco en el polígono militar de '**Álvarez de Sotomayor**' en Viator.

Los marines británicos realizaron junto a marines estadounidenses prácticas de **combate táctico urbano y uso de armamento pesado**. Y tras las maniobras se hicieron una fotografía de grupo entre militares de Reino Unido y Estados

Unidos –en la que también figuraba **personal militar** español en labores de apoyo-.

A muchos militares españoles les ha sorprendido, e incluso a algunos molestado, ver publicada la fotografía –y un vídeo- en el que se ve a **tropas británicas** portando las bandera del 45º Comando y la de los Royal Marines: en ambas enseñas figuran **referencias a Gibraltar**.

La imagen fue subida a internet por el perfil oficial de **Twitter** de la ‘U.S. Marine Corps Forces Europe and Africa’, que aprovechaba así para felicitar la fiesta norteamericana de Halloween.

Vea a continuación la fotografía:



Fotografía de los Royal Marines y los marines de EE.UU.